

# PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

EDITOR RESPONSABLE  
**EDUARDO YERO BUQUEN,**  
A QUIEN SE DIRIGIRÁ  
la correspondencia política.

Año VI. | Nueva York, 26 de ENERO de 1898. | Núm. 425

ADMINISTRADOR  
**LUIS M. GARZON**  
A QUIEN SE DIRIGIRÁ  
la correspondencia administrativa.

## "PATRIA"

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO  
REVOLUCIONARIO CUBANO.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS

Un año, pago adelantado..... \$ 6.00  
Un semestre, id. id. .... 3.00  
Un trimestre, id. id. .... 1.50

EN EL EXTERIOR

Un año, pago adelantado..... \$ 7.00  
Un semestre, id. id. .... 3.75  
Un trimestre, id. id. .... 2.25  
Número suelto..... 0.10

Dirección y Administración, 56 New Street.—N. Y.

### EL ABISMO

ENTRE las menudas facultades que deja el gobierno de España al pomposamente llamado parlamento insular de Cuba, no figura nada referente a la deuda. Sin embargo, en Cuba española la deuda es el factor decisivo de su vida económica; lo que es tanto como decir que de ella depende el presente y el porvenir de la colonia.

España, que ha echado sobre Cuba, sin consultarla, ni oír la siquiera, esa carga abrumadora, se reserva también el derecho de aumentarla ó disminuirla en lo sucesivo según su desojo ó conveniencia. Esos felices colonos, que andan ahora tan entusiasmados enviando enhorabuena telegráficas por la inauguración de lo que llaman su gobierno, pudieran detenerse á pensar el triste papel de unos gobernantes á quienes el gabinete de Madrid puede empeñar las rentas, como se las tiene empeñadas, y dejarlos con las manos vacías.

Pero ya que no piensan en asunto tan capital y se conforman con seguir pagando los intereses de la monstruosa deuda con que España ha querido castigar las aspiraciones del pueblo cubano á la libertad y á la dignidad, hasta que llegue, en las remotas lejanías de un futuro casi invisible, la hora de repartir la carga con la Metrópoli, en la proporción que ésta quiera y según á ésta convenga, bueno será que vayan echando sus cuentas, para que sepan lo que les costaría su santa conformidad.

La deuda de Cuba española es no sólo inicua por su origen y monstruosa por su cuantía, sino la que gravita de modo más desfavorable sobre las fuerzas productoras del país. Los pueblos que han aumentado más sus cargas en este sentido, durante los últimos tiempos, como Francia ó las colonias australianas, han dedicado buena parte á su equipo industrial ó al fomento de su cultura, que es también instrumento de trabajo y progreso. De modo que si han gravado las generaciones futuras, han perfeccionado al mismo tiempo la habilitación industrial que les dejan por herencia; es decir, que les han facilitado proporcionalmente el modo de aligerarse la carga. Han hecho pues del crédito el uso que la ciencia y la experiencia aconsejan.

De los millones que se han arrancado á Cuba, ni un solo céntimo ha sido para su provecho en ningún sentido. La mayor parte se ha dedicado á hacerle la guerra, á talar su suelo y asesinar á sus hijos. El resto se ha quedado en las manos poco escrupulosas de los que han servido de corredores para redondear el negocio. Por ningún canal, ni en ninguna forma ha vuelto á ella parte siquiera de esos caudales pro-

ducto de su trabajo y de su inteligencia. España se los ha usurpado, para tiranizarla en la paz y devastarla en la guerra.

Si esto es abominable desde el punto de vista político, es insensato desde el punto de vista económico. Extraer lo más sano de las rentas de un país, cuya producción casi exclusiva está amenazada de muerte, para derramarlas sin fruto en las manos de los tenedores extranjeros de sus valores públicos, es tanto como sangrar sin intermitencia un cuerpo consumido por la anemia.

Mas para que no se diga que apelamos á meras frases, hemos de hacer tocar la horrible realidad del modo que se hace sensible en estos casos con cifras y comparaciones de cifras. Con ellas á la vista se comprende que España ha cavado, por sus propias manos, la fosa en que se hunde en Cuba su inicua dominación.

Decir á lo que ascienden, aun aproximadamente, la deuda de Cuba española y sus intereses, y lo que proporcionalmente corresponde de esa carga á sus esquilinados y arruinados habitantes, espantaría; pero no sería suficiente. Es preciso comparar ese gravamen sin precedente con las deudas más onerosas que hoy existen, para que se tenga idea de lo que significan.

El cálculo más favorable no hará bajar la deuda actual de Cuba española de *cuatrocientos millones* de pesos, parte al seis y parte al cinco por ciento. Tomando el tipo menor, arroja un interés anual de *veinte* millones. La población de Cuba apenas excede hoy de *un millón* de habitantes. Es decir que la parte proporcional de los intereses de la deuda por cada habitante, llega á la cifra sin precedente de *veinte pesos* por cabeza.

Hasta ahora se había tenido por la deuda más gravosa del mundo la de Francia; y según los datos más recientes el costo anual de ella por habitante es de *cinco* pesos. Pero, téngase en cuenta, que Francia, por su riqueza, es la segunda y cuando menos la tercera nación del mundo; y Cuba es un país completa é irremisiblemente arruinado en su condición actual.

Pero para hacer más visible la enorme desproporción de esa carga, vamos á poner ante los ojos de nuestros lectores un cuadro en que incluiremos las naciones cuyas deudas son más exorbitantes:

Cada habitante paga por intereses de la deuda, en

Cuba . . . . .	\$ 20.00
Francia . . . . .	5.00
Austria—Hungria . . . . .	4.00
Italia (algo menos de) . . . . .	4.00
España (1896) . . . . .	3.25
Gran Bretaña . . . . .	3.00
Estados Unidos . . . . .	43
Alemania. (El Imperio) . . . . .	33

Es decir que la carga que la deuda de Cuba impone á sus habitantes es *cuatro veces* mayor que la de Francia y más de *cuarenta veces* mayor que la de los Estados Unidos. ¿Habrá que extremar en ningún sentido la demostración de que Cuba española estaría irremisiblemente perdida para el provecho de sus habitantes y para la civilización?

Tampoco habrá nadie que conozca el estado de la hacienda española capaz de admitir que España, aunque quisiese, pudiera aliviar de un modo apreciable esa enorme carga. Su deuda en 1896, y según los datos más favorables, ascendía á \$1.775,000,000. Por poco que quisiera tomar de la cubana

vería fácilmente elevarse esa cantidad enorme á los dos millares; lo que casi equivaldría á la carga de Francia. Nadie en su juicio puede suponer que la fuerza contributiva de la nación española pueda soportar, sin hundirse, el peso que soporta ya con dificultad la nación francesa.

Esta es, huyendo de pormenores inútiles, el cuadro de la situación que tendrá delante Cuba colonia. Su ruina definitiva, la miseria para muchas generaciones y la sombra ominosa de España.

### ALGO APRENDEN

OMBRES que figuran en cabeza de los partidos militantes españoles, que han ocupado y que aspiran á ocupar de nuevo el gobierno, no se recatan ya para proponer el abandono de la grande Antilla.

Lo hicieron primeramente con rodeos y perifrasis; hablaron luego con mayor claridad y han acabado por presentar, como solución practicable, lo que antes no ofrecían sino á título de hipótesis remota.

Rompió el fuego meses atrás el señor Silvela, reconociendo en un *meeting* la necesidad de liquidar las cuestiones de Cuba.

Le siguió el Sr. Pidal, manifestando en un reciente discurso que el partido conservador debe estar dispuesto á realizar cuanto las circunstancias exijan, desde la guerra con todas sus consecuencias, hasta el abandono, si fuese necesario.

Y el Sr. Silvela ha remachado el clavo, entregando á un redactor de *L'Evénement* una declaración escrita, en la cual hay párrafos como éste que reproducimos:

—“Si al reunirse en Abril el Parlamento no se ha dominado la guerra, la dirección del Gobierno corresponderá al partido liberal hasta resolver esa cuestión, que es la que le ha llevado al poder. Si no le acompaña el éxito, á él corresponderá también poner término á la guerra, porque después de lo que ha creído que debía hacer, *ya no hay elementos para que hagan nada útil los que le sigan*”.

Los golpes enseñan, y admirémoslos de que estén tan propensos á consentir la independencia los mismos hombres que, conceptuándose dueños del porvenir, juraban que Cuba había de ser ternamente española.

### Tributo á Cuba en la Universidad de Nebraska

EN la última apertura de curso de la Universidad de Nebraska, el señor A. F. Mathews distinguido redactor del *Sun*, pronunció un discurso á los estudiantes sobre la carrera del periodismo. Del periódico oficial de la Universidad, que se publica en el mismo edificio de ésta en la ciudad de Lincoln, tomamos los siguientes párrafos de la alocución de Mr. Mathews:

“Se dice que el periodismo no es carrera que retribuye los esfuerzos de quienes á ella se dedican y que otros campos de actividad humana, como el comercio por ejemplo, ofrecen al hombre vejez más descansada y próspera. Yo os recuerdo el caso del ilustre C. A. Dana, de quien tanto os he hablado esta noche, para desmentir esa falsa noción. Combatí, es cierto, hasta los últimos instantes de su vida, pero combatí por todo lo más noble y grande que se venera en las sociedades humanas, especialmente por la libertad del individuo y del pueblo. ¡Y qué hermosa recompensa la suya! Los cubanos, de quien fue siempre constante defensor y amigo, colocaron sobre su tumba la noble bandera de la estrella solitaria tejida en siempre-vivas. Aquel fue un digno y sentido tributo al campeón americano de la independencia de Cuba. Después de esto ¿habrá quien diga que el periodismo no ofrece recompensa, cuando se paga la obra generosa de un periodista honrado con el agradecimiento de todo un pueblo, víctima de las más bárbaras de las opresiones?”

Al terminar este párrafo Mr. Mathews, los

estudiantes todos se levantaron llenos de entusiasmo y aclamaron por largo rato los nombres de Dana y de Cuba. Fue aquel, al decir del mismo periódico de la Universidad, el momento más hermoso y conmovedor de la fiesta.

### RUEDE LA BOLA

POR los pobres recursos de que echan mano para extraviar por sorpresa la opinión pública, siquiera sea por el espacio de una mañana, se comprende que los españoles tienen necesidad, en las angustias de su situación, de asirse á la primera tabla que les arrojen los restos del naufragio.

En nuestro número de 19 del actual reprodujimos el *documento reservado* que la inventiva del *Diario de la Marina* atribuyó á varios separatistas de Nueva York, cuyos nombres no mencionó para nada. Como era de rigor, sin pérdida de minuto se trasmitió por cable á Madrid la importante noticia; *El Liberal* del 6 publicó el telegrama siguiente, fechado el 5 en la Habana:

“*El Diario de la Marina* publica un documento reservado, dirigido á Estrada Palma y suscripto por los importantes emigrados Casuso, Tamayo, Zaldo y otros, diciendo que es preciso consultar y oír al pueblo cubano, porque si éste quiere la paz, LA JUNTA REVOLUCIONARIA NO TIENE DERECHO Á IMPONER LA GUERRA.”

La bola de nieve creció al rodar por las frías calles de la villa y corte, pues por arte de magia aparecieron en *El Liberal* los nombres que no había dado á conocer el *Diario de la Marina*; y no satisfechos aún los embaucadores con los señores Casuso, Tamayo y Zaldo, el *Utraldo de Madrid* aumenta el número con el señor Iznaga.

Sobre el deleznable cimientito ofrecido primero por el periódico reformista y después por el despacho telegráfico de *El Liberal*, los diarios de Madrid fabrican castillos, mejor diábolos, ventas en España. Adelantóse á todos en la obra *La Epoca*, la cual trabajó tan á la española que dió la norma á los demás colegas. Copiemos sus palabras y admiremos el modo de razonar y de irse por los cerros de Ubeda, de esas gentes enloquecidas que dan forma real y tangible á las absurdas creaciones de su perturbada fantasía:

“Alguna vez habíamos de estar conformes con los emigrados cubanos en Nueva York.

Tres de ellos, de los de más importancia, los señores Casuso, Tamayo y Zaldo, acaban de dirigirse á la Junta revolucionaria, en documento que ha publicado el *El Diario de la Marina*, afirmando que es preciso consultar y oír al pueblo cubano; porque si éste quiere la paz, la mencionada Junta no tiene derecho á imponerle la guerra.”

Esa afirmación es rigorosamente exacta dentro de los mismos principios que ha proclamado la Junta. Cuba tiene hoy un gobierno propio, ministros cubanos, medios de manifestar libremente su voluntad. Si ésta fuese como pensamos, la de restablecer á toda costa la paz, de la que necesita para vivir, la Junta revolucionaria se declarará enemiga de Cuba y de sus intereses si persiste en mantener una guerra criminal y asoladora.”

A esto llaman *La Epoca* y sus cofrades argumentos *sin vuelta de hoja*.

No les basta á los maestros en toda clase de patrañas haber inventado un *documento reservado* que, no obstante, todos ellos conocen al dedillo; todavía necesitan tergiversar los conceptos y retorcer las palabras que ellos mismos estampan atribuyéndolas á amigos nuestros, y aun apoyarse en afirmaciones que ni por asomos existen en la *Exposición* creada por el *Diario de la Marina*.

Si admitimos por un instante la existencia del documento, no hay en él lo que *La Epoca*

cita subrayándolo, y son risibles las consecuencias que deduce. ¿Dónde está esa donosa apelación al gobierno propio, á los ministros autonomistas con que ha dotado á Cuba la magnanimidad española?

"No constituyendo nosotros la mayoría del pueblo cubano—dice la falsa *Exposición*—no debemos de ningún modo poner obstáculos á los acuerdos que para bien de la patria tomen aquellos de nuestros hermanos que están en armas."

Y después agrega:

"Nuestro gobierno puede contar con la seguridad de que no hemos de pedir más sacrificios llegado ese caso, á los que tanto han hecho por la patria cubana."

Más claro que la luz meridiana se ve que los supuestos firmantes se refieren al gobierno de aquellos de nuestros hermanos que están en armas.

Y puesto que á *La Epoca* y á los demás diarios madrileños que le hacen coro tanto le gusta que todos nos sometamos, al igual de los espositores, á las resoluciones del gobierno del pueblo cubano que éstos invocan; puesto que desean que no se imponga con sus intransigencias la mítica Junta Revolucionaria de Nueva York, sino que prevalezca la voluntad de los que luchan en los campos de Cuba, fijen los ojos en los datos que á diario vienen de allí á demostrar que nadie cesará en la contienda, sin pactos ni transacciones, mientras no se reconozca la independencia absoluta. Sin ir más lejos, *El Heraldo de Madrid* trae este telegrama, fechado el 1.º de enero actual, de su corresponsal de la Habana:

"El titulado Gobierno de la República de Cuba ha sostenido estos días frecuente comunicación con Máximo Gómez á propósito de la implantación del nuevo régimen y de lo que más convendría á los partidarios de la causa separatista, en presencia de la transformación política que la isla va á sufrir.

De una y otra parte han prevalecido los temperamentos de intransigencia, y por ambas el acuerdo de continuar la lucha sin aceptar transacciones de ningún género."

Con eso hay suficiente para que no transformen los molinos de viento en gigantes, quienes no tengan telarañas en los ojos y en el entendimiento. Y si algo les falta para perder toda esperanza, si algo más es necesario para convencerlos de que la intransigencia de los revolucionarios del exterior está al mismo nivel de la intransigencia de los que en Cuba pelean por la libertad y el honor de la patria, nada les dicen los artículos de nuestra ley penal que acaban de ser promulgados y que castigan con pena de muerte á los traidores?

Y son traidores:—Cualquiera que dentro del campo revolucionario haga propaganda á favor de la paz sobre otras bases que la Independencia absoluta é inmediata de toda la Isla de Cuba. Los que hagan al Consejo de Gobierno proposiciones de paz que no sean sobre la base de Independencia absoluta é inmediata de toda la Isla de Cuba. Cualquiera que atribuyéndose el carácter de emisario ó representante del enemigo haga cualquiera clase de proposiciones de paz á jefe, autoridad ó funcionario que no sea el Consejo de Gobierno, y los que estando al servicio de la revolución entablen negociaciones de paz, aunque sea sobre la base de independencia, ó tengan con dichos emisarios otra relación que la de someterlos á las autoridades judiciales. Los individuos del Consejo de Gobierno que no sometan inmediatamente á los Tribunales á los que hagan proposiciones de paz que no tengan por base la independencia absoluta é inmediata de toda la Isla de Cuba.

Obedecemos, pues, á las órdenes y á las leyes de la República, y complacemos á los diarios de Madrid, tan celosos de que se rinda acatamiento á los poderes públicos constituidos por el pueblo cubano á que se hace referencia en el documento reservado.

## SUCESOS

Señor Director de PATRIA.

Distinguido amigo: para que los lectores de su interesante periódico se expliquen las noticias de los diarios españoles dando cuenta de la llegada á la Habana, el sábado 15, de algunos generales, así como del recibimiento hecho al señor Govín, copio de una carta que recibí anoche, los siguientes párrafos:

"A las 7 y media de la noche del sábado el nuevo jefe de policía, Pagliery, distribuye pañales de Orden Público, armadas de fusiles, por toda la calle del Prado, de cinco en cinco varas: el *Diario de la Marina* sigue custodiado por una compañía de Orden Público con su capitán y oficiales: las fuerzas del ejército acuarteladas: llega por el Oeste el general

Bernal con 1000 hombres y la guerrilla para reforzar la plaza: á la 1 y media de la madrugada aparece un grupo en actitud hostil, el que es disuelto por fuerzas al mando de Arolas.

Se susurraba que el domingo sería la gorda, y había gran inquietud contra el 5.º batallón de voluntarios por haber prestado ayuda el 12 al general Blanco. Ya han obligado á renunciar á su teniente coronel Calderón, y dicen que obligaran á hacer lo mismo al coronel Cosme Blanco Herrera.

El domingo por la mañana llega por Villanueva el general Maroto con un regimiento de caballería y una pieza de artillería, y se aloja en los almacenes de San José. A la 1 y media de la tarde llega, también del campo, un batallón de infantería.

El domingo por la tarde hay en el cuartel de la Fuerza, infantería y caballería con dos piezas: en la Maestranza de Artillería, Cortina de Valdés y cuadrado que forman las calles de San Ignacio, Tejadillo, Cuba y Chacón, un batallón de infantería con cinco piezas y centinelas en las boca-calles; el *Diario* continúa custodiado: en la estación de Villanueva, otro batallón con infantería y caballería: al costado de Payret, un escuadrón de caballería. Ha reunido el general Blanco 10.000 hombres de ejército regular en la Habana, para evitar que le pasara lo que á Dulce. Por la noche se redobló la vigilancia.

El lunes han comenzado las fuerzas á abandonar la ciudad que está tranquila, aparentemente, pues hay una honda división entre los peninsulares, así paisanos como militares.

Quando cruzó el general Maroto por el puente de Chivéz al frente de su columna, un sargento de los que iban con él gritó: ¡Viva España! ¡Viva Weyler! y fue contestado calorosamente el grito, no sólo por los soldados sino también por la oficialidad. Parece que Maroto y otros generales obedecen órdenes de Madrid.

El martes 18 todavía continúan custodiadas las imprentas del *Diario* y *La Discusión*. Esta salió ya, pero completamente anodina, gracias á la censura colonial.

El sábado llegó Govín. Como se decía que no lo dejarían desembarcar y que iban á esperarlo con latas, se pusieron soldados de Orden Público, con fusiles, de-de el muelle de Caballería á la Machina, y se le hizo desembarcar, cosa nunca vista, por la puerta de la Aduana vieja, y con acompañamiento de mucha policía.

Dicen que Aranguren entró el sábado en Sanra Cruz del Norte, cerca de San Miguel del Padrón y saqueó 4 bodegas.

Ese mismo día hubo un combate en el coliseo, provincia de Matanzas, con dos escuadrones de la Guardia Civil y el batallón de Cuenca, sufriendo los españoles de 70 á 80 bajas. La columna iba mandada por el general Molina.

En Dagame, Pinar del Rio, volaron el lunes 17, un tren, sin que se tengan detalles.

El alcalde de la Habana, Miguel Diaz, para hacerle favor y buena obra al Marqués de Esteban, al entregarle la Alcaldía, dejó firmados libramientos por valor de \$90.000, sin que hubiera en caja un centavo."

Como mi corresponsal no puede firmar, le aseguro, señor Director, que es persona de respetabilidad y crédito, incapaz de afirmar lo que no le conste.

Queda de usted affmo. amigo,  
LORENZO G. DEL PORTILLO.

Key West, enero 20 de 1898.

## Ejército Libertador de Cuba

Oriente.—Primer Cuerpo.—Segunda División  
Estado Mayor.

Señor Eduardo Yero Buduén.

Compatriota y amigo:

Feliz año nuevo con la independencia de Cuba.

Durante los días 20, 21, 24 y 25 fue rudamente batida por columna Cebreco en Vega Lucía, San Francisco, Arroyo Blanco, Soledad, Aguacate y Remanganaguas, la columna española del general Linares fuerte de 4.000 hombres de las tres armas.

En el Aguacate, campamento de la caballería del coronel Diéguez y bajo la dirección inmediata del general Cebreco, fue rechazado el enemigo dándose con esto lugar á un combate soberbio en que los españoles usaron de las tres armas y sufrieron considerable número de bajas. Se batió durante el combate la bandera cubana de nuestro Estado Mayor y hubo hechos personales dignos de mención.

La columna española se dirigió á "La Ratonera," zona del general Lora, donde fue escarmantada por la caballería de Jiguani, contramarchando para salirnos por detrás de El Aguacate. Participado su avance al general Cebreco, éste ordenó que su escolta de infantería, armada de Maüser y parapetada en el Bajimen, la batiera por el centro, mientras su vanguardia era hostilizada valientemente por el capitán Juan Salomé con uno de los escuadrones del coronel Diéguez. La escolta de infantería del general Cebreco sorprendió su

caballería destrozándola hasta el extremo de obligarla á abandonar en el campo sus muertos, uno de los cuales se encontró armado y parqueado.

El general Linares, para continuar su penosa marcha, tuvo necesidad de hacer uso de su artillería y tomar todas las precauciones impuestas por el respeto hacia un enemigo inteligente y fuerte. Esto no obstante, á medio kilómetro su infantería recibió por espacio de media hora el vivísimo fuego de la nuestra que al mando del teniente coronel Risco (a) *El Inglés* estaba atrincherada en El Aguacate.

El Cuartel General del general Cebreco á corta distancia observaba todos los movimientos del enemigo y dirigía los nuestros, terminando el combate á la caída de la tarde.

En todas estas acciones nuestras bajas han consistido en dos muertos y siete heridos de tropa y once caballos inutilizados.

Linares, picado de esta derrota, después de reforzarse en Palma Soriano, ha caído de nuevo sobre El Aguacate atrincherándose, á pesar de ser hostilizado día y noche.

Soy de usted atto. amigo y compatriota en Oriente á 1.º de enero de 1898.

J. BALANZÓ,  
Comandante de E. M.

## FRANCIA Y CUBA

Es preciso tocarlo para creerlo. La Francia promulgadora de los derechos del hombre, la Francia que exparcio por la tierra los gérmenes de la libertad; la Francia iniciadora de todo progreso, pueblo culto y hospitalario, parece haber vuelto la espalda á las ideas grandes y generosas, poseída de completo estravismo, y diríase que ha perdido toda noción de justicia. Al lanzar estas quejas lo hacemos con verdadero dolor—haciendo caso omiso de las honrosas excepciones que paso á paso, y á nuestro lado, continúan en nuestra marcha progresiva hacia la Independencia—pero no podemos por menos que lamentarnos de que la patria del Lafayette que ayudó á inclinar la balanza del lado de la Gran Nación Americana, se nos muestre tan esquiva, nos eche en cara á veces nuestro patriotismo llamándolo ingratitude, y aplauda procedimientos que son deshonra de la civilización puestos en práctica contra nosotros por la impotente España.

Nuestro amor á la tierra de la Gran Revolución Europea nos hace rechazar la parte de culpa que pueda corresponder al pueblo francés y nos permite concebir que una funesta política y unos gobernantes endiosados, embuidos por no sabemos qué espíritu de aberración, son los responsables de que la actual República Francesa no nos haya abierto los brazos, manteniéndose en una lastimosa indiferencia, cuando no ha extremado sus rigores, haciendo acallar el eco de aspiración á pueblo libre, que atravesando el oceano, viene á morir en el Antigo Continente, diciendo á la vieja Europa que en las postrimerías del siglo XIX batalla, se sacrifica y vence, con sus propios esfuerzos, un puñado de héroes que llevan el nombre de cubanos.

Hace poco que al atravesar la Gironda y otras regiones pudimos comprobar cuán divididos pareceres hay respecto de nuestra lucha contra la Metrópoli, y como si bien es verdad que amigos entusiastas han alabado nuestros esfuerzos, han alentado nuestras esperanzas y hasta han correspondido con su óbolo para la obra de nuestra generación, otros, y muchos, han sonreído á nuestras pretensiones, las han discutido, algunos combatido, y algunos en tono de conmisericordia, haciendo votos por España victoriosa, se han gozado hasta el último en contrariarnos exclamando:—"Oh ¡España, España, qué pueblo!... qué energía, qué corazón...!"

¡Y cuánta, y cuánta ignorancia, y cuánta confusión en esos juicios y cuán gran desconocimiento de hasta en lo que á su propio interés les conviene!

¿Tenemos ó no tenemos derecho á lanzar á los vientos nuestras quejas? ¿Debemos callar y sufrir pacientemente el que el pueblo, primero siempre en el camino de la libertad, nos desconozca, y desconociéndose, se vea maltratado por los que dirigen sus destinos?

No lo creemos y pensamos que si en nuestra dignidad está el no formular acusación alguna por lo que á nosotros corresponda, es un deber el aclararle, entre muchos, los siguientes conceptos:

¿Sabe el pueblo francés que apenas estallara en febrero de 1895 nuestra gloriosa revolución, comenzaron las autoridades de la isla de Cuba á poner trabas á los ciudadanos suyos residentes en la isla?

¿Sabe el pueblo francés que estas trabas llegaron al extremo de que por no permitirles llevar las provisiones necesarias para sus trabajadores comenzaron sus fincas á perderse por falta de brazos para el cultivo?

¿Sabe el pueblo francés de que el gobierno español conminó á esos dueños de fincas para que pagaran á la República de Cuba las correspondientes contribuciones diciéndoles que no podía defenderlas, y que por su parte cobraba, embargaba y ejecutaba á esos mismos dueños para cobrar la contribución española?

¿Sabe el pueblo francés que sintiéndose cada vez más impotente el gobierno español, decretó la concentración de todo neutral á las poblaciones, decretando así el abandono de haciendas, propiedades de franceses de valor de más de dos millones de peses (10 millones de francos), sin explicación ni indemnización de ninguna clase quedando así arruinados y despojados de sus propiedades los Antomarché, Despaigne, Campestrous, Caignet, Lombard, Videaud etc., etc., honrada colonia francesa mantenedora de la agricultura á envidiable altura?

¿Sabe el pueblo francés que las reclamaciones de sus conciudadanos no han tenido más éxito que el de estar durmiendo el sueño del olvido en las chancillerías?

¿Sabe el pueblo francés que preso en Guantánamo el ciudadano francés Jean Batist Cazade, á los pocos días apareció muerto en el calabozo, con el chaleco enrollado al cuello, y que de la información, por impericia y cobardía del cónsul francés de Guantánamo, resultó que se había ahorcado ¡con su chaleco! apesar de las visibles señales sobre el cadáver de lucha sostenida?

¿Sabe el pueblo francés que el cónsul francés de Santiago de Cuba Mr. Leon G... (actualmente otro ocupa su lugar) se veía cohibido ante las autoridades españolas, por comunicación expresa del ministerio francés, donde se le ordenaba de que "... il faut ménager le gouvernement espagnol... ", orden monstruosa de incalculable desastre para los franceses residentes en la isla?

¿Sabe el pueblo francés que preso el ciudadano Eugene Danguillecourt, para castigarlo por haberse quejado de que la tropa le robaba sus reses, fueron martirizados unos niños para obtener acusaciones contra él, que después de tenerlo más de año y medio encarcelado, para dar visos de verdad á la injusticia y á la crueldad, hecha y rehecha la infame instrucción se fusiló á tres inocentes, condenando á Danguillecourt á catorce años de presidio, y ¡cruel ironía! quedó indultado Danguillecourt y puesto en libertad después de tanta barbarie?

¿Sabe el pueblo francés, en conclusión, que no hay reclamación que sea atendida, ni hay vejación que se subsane, limitándose todo á *ménager le gouvernement espagnol*, hasta el extremo inaudito de haber expulsado del hospitalario territorio francés á los evadidos políticos Planas y García por servilismo ante el embajador español duque de Mandas?

Corramos un velo sobre esas debilidades inconcebibles y preguntemos qué se ha hecho de la tierra de la Libertad, de la Justicia y de la Fraternidad?

X.

## LA PROTESTA DE WEYLER

Titulo de documento curioso en que, personificados en la grosería insolente de un soldado brutal, respaldados en la petulancia y el quiotismo españoles, damos conocer la protesta contra el presidente Mac Kinley presentada por Weyler:

### A LOS REALES FIDS DE V. M.

SEÑORA:

Llego hoy ante la representación más elevada de la patria y del Ejército en solicitud respetuosa de satisfacciones que estimo indispensables á la honra de las armas españolas y á mi propio honor de soldado.

Desde lugar tan alto como la presidencia de un Estado y en ocasión tan solemne como la apertura de unas cámaras se han proferido recientemente injurias de tal linaje contra el Ejército de España, que no pudo imaginar el que suscribe pasaran sin rigorosa y diligente protesta del Gobierno de S. M.

Los heroicos soldados que dan su sangre generosa en los campos de Cuba para mantener intangible la soberanía española, han sido cobardes y groseramente insultados á la faz de todo el mundo y confundidos en una misma execración con aquellas hordas rebeldes de bandidos, indigas de todo trato regular y caballeresco; las medioas adoptadas en aquella guerra con el amparo y la aprobación de un Gobierno español, son calificadas de infames é impropias de un pueblo culto; las órdenes del general que acaudillaba aquel ejército, juzgadas de brutales y capaces de horrorizar al mundo civilizado.

Trátase sólo de injuriar á quien tiene la honra de dirigirse á V. M. y devoraría esas injurias en silencio, sin dolerse del abandono del Gobierno, antes bien, complacido de merecer semejante concepto á quienes tiene por enemigos resueltos de España. Pero cuando se trata de ofensas que manchan á todo el Ejército, cuando el agravio viene á morder la honra de aquellos soldados invencibles, generosos y valientes no puede ni debe tolerar tales acusaciones el general que ha peleado con ellos, que ha vivido su misma vida, que se ha honrado con mandar el más heroico y numeroso ejército de estos tiempos, y cuyas órdenes todas pueden contenerse en el grito sacrosanto de ¡viva España!

Nó, no puede el que suscribe desamparar á sus compañeros de armas, y como las injurias se producen allí donde no puede castigarlas de propia cuenta, llega hoy á V. M. pidiendo las repa-



raciones necesarias a un ejército militar pisoteado. Porque mientras éstos lloran sin respuesta enérgica y decorosa, los insidiosos lanzados por el presidente de los Estados Unidos de América, piensa el que suscribe que no pueden vestir con orgullo su uniforme los soldados españoles.

Público ha sido el agravio padecido. No lo pide el que suscribe; lo pide el honor de España, el honor de la patria, y cuya primera y más noble obligación corresponde a la augusta y veneranda Real Casa de Borbón.

No, italo no, sino invocando sentimientos de justicia a que no puede cerrar sus ojos el Trono, el que suscribe solicita reverentemente de V. M. incline el ánimo de su Gobierno a procurar para las armas españolas un desagravio indispensable a su decoro.

Señora, a los R. P. de V. M.

VALERIANO WEYLER.

### La Civilización Anglosajona y la Civilización Latina.

AL SEÑOR LIC. JUSTO SIERRA

Entre la lluvia de diamantes con que el Sr. Lic. Justo Sierra polvea siempre sus escritos, aparece a veces un guijarro tradicional, arrastrado hasta las vertientes filosóficas del genio monumental del escritor por el soplo de fuerzas místicas, poderosas para conseguir abrir grietas en su criterio y dislocar atrevidamente las más sólidas estratificaciones históricas. En el último artículo del insigne publicista, el guijarro se palpa al llegar a las siguientes líneas. Dice el Señor Sierra al referirse a la cuestión cubana:

"Si, pero sólo una política sensiblera puede querer que esta libertad sea obra de los Estados Unidos; esto equivaldría en realidad a la anexión de la Isla y los que nos llamamos latinos, no podemos ver tranquilamente la absorción del mundo antillano por la raza sajona que tiene fines y medios esencialmente distintos de los nuestros."

Nos permitimos preguntar al Sr. Sierra para qué la raza sajona tiene fines y medios esencialmente distintos de los nuestros? La luz probable del escrito autoriza suponer que la raza sajona tiene para civilizarse fines y medios esencialmente distintos de los nuestros. Por más que investigamos, no podemos atribuir a ningún otro ideal o mira, para qué la raza sajona tiene esos fines y esos procedimientos distintos de los nuestros. ¿Será el objeto a que se refiere el Sr. Sierra la dicha humana? Puede ser; pero para nosotros la dicha humana es el objeto supremo de la civilización, y no creemos que en el estado de adelanto mental en que se encuentra el mundo le sea posible hallar la felicidad en la ficción.

Hemos llegado a un período de desarrollo científico en que no es posible fijar la felicidad humana fuera de la verdad. El error, como útil para hacer la felicidad de los hombres, tiene las propiedades del vicio. El vicio es el error supremo inhumano y si domina, en la humanidad, es porque goza de la propiedad característica de hacer sentir incommensurable felicidad a sus víctimas. No es de aceptarse que debamos inclinarnos a la embriaguez alcohólica, porque la mayoría de los ebrios aseguran que no pueden dominar su vicio, porque sólo en él encuentran su paraíso.

Si el procedimiento para llegar a la felicidad es la civilización, no creemos que existan dos clases de civilizaciones diferentes, totalmente opuestas; una civilización para la raza sajona y otra superior para la latina; la civilización no es un hecho compacto, total, único, invariable limitado. La civilización es una evolución de término indefinido y no puede haber distintas evoluciones, aunque si hay distintos detalles que presentan engañosas diferencias evolucionistas. Con más o menos velocidad todas las razas consuman su evolución en distintos tiempos, según determinadas condiciones, siendo la dominante el medio físico. Vistas durante un día las sociedades, todas son diferentes y todas hacen cosas distintas; vistas durante mil siglos, todos son iguales y todas a su debido tiempo hacen lo mismo: adaptarse y progresar ó resistir y desaparecer.

La civilización es, pues, un objeto positivo, fatal y común a las dos llamadas razas, sajona y latina. La civilización no es más que el aprovechamiento indefinido del mundo físico por la especie humana y el de las riquezas morales que sólo ella puede crear, por medio del desarrollo incensablemente progresivo de su pensamiento.

Políticamente, la raza sajona es una raza feudal, mientras que los latinos constituyen una raza imperial. Los sajones entienden admirablemente la autoridad limitada por el choque anárquico ó por las armonías de la ley, surgiendo de una pluralidad de potencias los latinos son inclinados a venerar las tiranías en las que creen encontrar protección. El ideal feudal es vivir soberano, aunque sea en un castillo de naipes; el ideal latino siempre está en formar parte de la cola de

algún león. ¿Por qué esta diferencia? La historia nos lo explica claramente; el medio físico dirige las ocupaciones fundamentales de los hombres y de su estado económico, emana el moral, de la combinación de éstos el político, que conduce al jurídico y que se populariza y queda en el sentimental. Los anglosajones cuando fueron normandos, eran como los francos; el medio físico, en sí mismo y en su relación con la vida de otros pueblos los ha diferenciado.

La razón de las instituciones anglosajonas, que tanto empeño muestran en adoptar los latinos, son creadas, no por revelaciones sobrenaturales, ni por indiscreciones de sílfos, sino por la aparición del industrialismo en su período anterior al socialismo. Las instituciones liberales son el futuro de la organización social industrial. El industrialismo es la forma del desenvolvimiento feudal humano. El feudalismo contiene las grandiosas semillas de la libertad política, social, general; el trabajo que lleva al industrialismo lleva necesariamente a la libertad.

Las naciones latinas al progresar no hacen más que anglosajonizarse. La condición de libertad para el individuo humano, es zoológica; pero los grandes procedimientos políticos para la libertad social son anglosajones. Todas esas cosas de *self government*, de *mini-te* irresponsable, de pluralidad de poderes públicos, de *habes corpus*, de derechos y garantías individuales son anglosajonas.

Desde España, nación tradicionalista hasta adorar únicamente todo lo que es cemenitero histórico, hasta esas pequeñas repúblicas de *boi* sud-americanas, todas han fijado su vida política en el *parlamentarismo* británico, como España, ó en la independencia, pluralidad e igualdad de poderes, como los Estados Unidos. No hay código penal latino moderno que no contenga las garantías judiciales de la *Carta Magna* y del *Bill of rights*.

La prensa, esa gran condensación del pensamiento social, siempre activo y siempre atento, ha tomado a los anglosajones, su forma, su literatura sin adjetivos, su expresión telegráfica, sus cimientos en los anuncios comerciales y el argos invencible, el reporter, coloso de la información instantánea. Las aristocracias latinas llevan mucho tiempo de glorificarse, de hacer suya la vida de *club*, los *jockeys*, los *atecto-lípicos*, el *handicap*, el *five o'clock tea*, todo lo que es *turf*, *sport*, *picnik*, *garden party*, viaje en *yacht* propio, el pullman propio y sobre todo, el divorcio definitivo y la perfumería.

Las grandes potencias financieras creadoras del industrialismo, constituidas por esos imponentes seres morales llamados *societades anónimas*, son anglosajonas; todo eso de *check*, de *clearing*, de *stock*, de arbitraje, de seguros sobre la vida, contra el incendio y los naufragios, es anglosajón. La terapéutica moderna aceptada incondicionalmente por los latinos, ha concentrado su poderosa acción en las aplicaciones del agua, de la leche, del calomel, del opio, de la ipeca, de la quinina, de los yoduros, bromuros y fenoles; todo esto es completamente anglosajón. La idea y la aplicación de organizar la instrucción popular gratuita y obligatoria es sajona; los países con mayorías analfabéticas son latinos ó completamente bárbaros.

La filosofía positiva tiene sus raíces y principales culturas en la alta intelectualidad anglosajona; si Comte es francés, Spencer su sucesor y Bacon su antecesor, son ingleses. Separad a la Francia del latinismo, y todas las demás naciones resultan indigentes al lado de las naciones anglosajonas; esto prueba que el supremo grado de trabajo humano está concentrado en la vida anglosajona.

La raza latina es más agradable, más elegante y artística, más soñadora, más simpática, más viciosa y más resignada para sufrir, cualidad que debe a su pereza. La diferencia verdaderamente radical entre las dos razas se encuentra en el hogar. El hogar sajón y anglosajón es una fría y cortés oficina de selección. Desde que suena la campana anunciando la mayor edad de un hijo, se le obliga bíblicamente a ganar su pan con el sudor de su rostro, en Londres donde no se suda, ó en la India ó el África donde se suda mucho. Los llamados latinos tienen el hogar demasiado tierno, pues ha producido un infecto animal social: *el gomoso!*

Pero los llamados grandes pueblos latinos, corrompidos como todos los viejos tiranos, y llenos de úlceras como todos los grandes que han vivido por el parasitismo militar en la orgía de todas las arrogancias venerando todos los vicios, poseen preciosas facultades intelectuales y cualidades nerviosas, que los hacen terribles cuando se apasionan y deliciosos cuando razonan.

Con tales datos, los grandes y pequeños pueblos llamados latinos no hacen más que anglosajonizar su vida en su parte sería: la política, la prensa, las finanzas, el comercio, la filosofía, la industria, la terapéutica, la cocina sana, el divorcio, la instrucción pública gratuita y obligatoria. El trabajo obligatorio para los hijos de familias ricas, el Derecho, el método histórico, las organizaciones administrativas, de obreros, de seguros, y toda clase de grandes personas

morales, tómanla por entero los latinos a los sajones. Guardan los latinos su religión imperial, sus facultades exorbitantes literarias, artísticas, de seducción, de atractivo, de grandes virtudes íntimas de carácter bárbaro ó salvaje, no bien recordadas ni limitadas para producir las grandes virtudes sociales de que carecen por imposición tradicional; guardan su orgullo de haber dominado el mundo, y guardan, por último, también las cicatrices de los fatigazos que les han dado los héroes de todas sus victorias y los santos de todos sus altares.

Resumiendo: con más ó menos dificultades los llamados latinos no hacen más que lo que les han indicado los llamados sajones: buscar la dicha por la verdad, la fuerza, no heroica sino financiera, el saber ilimitado dentro de la ciencia y querer ante todo la libertad. Los latinos y los sajones se civilizan en la misma escuela que enseña a practicar las virtudes descubiertas por el altruismo y el egoísmo, en equilibrio dictado por los grandes principios económicos, que asientan el presente y porvenir de la raza humana.

F. BULNES.

### INFORMACION ESPECIAL

La carencia de recursos que en Güines se ha experimentado hasta ahora, ha sido tan absoluta que no obstante los recursos obtenidos últimamente, la cifra que alcanza la mortandad en esa villa mensualmente es espantosa, pues pasa de seiscientas.

El Yara de Cayo Hueso ha reanudado el servicio telegráfico que suspendió hace pocos días.

A juzgar por las apariencias—le escriben desde Santiago de Cuba al *Diario de la Marina*—este año tampoco allí habrá zafra, pues esta es la fecha en que continúan parados todos los ingenios de la jurisdicción y nada hay que indique preparativos de molinenda.

Con fecha 18 del actual nos dicen de Matanzas:

Antes de ayer han entrado en esta 30 heridos de la columna Molina, procedentes de un encuentro con Carlos Rojas y Clemente Gómez, habiendo quedado 8 muertos en la acción. Los cubanos no han tenido ni una baja, pues estaban muy atrincherados y sólo hicieron una descarga. Entre los heridos están los tenientes del batallón de Cuenca D. Enrique Cervera y D. Manuel González. La acción tuvo efecto entre Camariaca y Punta de Maya, es decir, a las puertas de Matanzas.

Un grupo de caballería cubana, mandado por el Comandante Daniel González, machetó la guerrilla del ingenio Santa Amalia (Coliseo) llevándose 21 bueyes.

### LAS NOTICIAS

*The Herald*, enero 22.—Madrid.—El ministro de Estado señor Gullón, ha recibido un despacho de Washington el cual ha motivado una larga sesión del gabinete.

Habana.—Los cubanos, mandados por Monteaquedo, han atacado la ciudad de La Esperanza, en la provincia de Santa Clara.

En la capital, aunque reina la calma, es grande la ansiedad y no hay quien no tema que un nuevo motín pueda estallar de un momento a otro. La actitud de los voluntarios es poco tranquilizadora, y grupos de éstos, de uniforme y armados, se ven por todas partes.

Todo el mundo cree que, tan pronto se retiren las tropas que fueron traídas del campo, suceda algo más serio todavía de lo que ya ha ocurrido.

El gobierno prohíbe se publiquen los telegramas que llegan de los Estados Unidos y de España.

El buque de guerra alemán *Charlotte* se espera llegue hoy. El cónsul alemán anuncia que el *Gneisenau* estará en la Habana dentro de dos días.

Dicen de Oriente que Pando está fortificando la orilla del Cauto con el objeto de poder enviar auxilios al interior. Todos los convoyes que han intentado avanzar han caído en poder de los cubanos. Las guarniciones españolas se hallan en una situación desesperada.

Los campos de caña están ardiendo en toda la isla. Los rebeldes le dan candela hasta a la yerba para que los españoles no encuentren forraje para sus bestias.

En el Limonar, Matanzas, los cubanos cayeron sobre una guerrilla española, aniquilándola. Sólo tres guerrilleros escaparon con vida.

Muchos pueblos han sido atacados y saqueados por los rebeldes.

Washington.—No obstante los telegramas confeccionados por el gobierno español, y que su ministro en Washington se apresura a poner en circulación, la opinión respecto a la situación de Cuba continúa siendo la misma.

*The Sun*, enero 22.—Habana.—Ha ocurrido en Puerto Príncipe el combate más importante quizá desde que el general Martínez Campos fué derrotado en Peralejo. Los españoles han sufrido un desastre al intentar capturar al gobierno cubano.

El nuevo gobierno había trasladado su residencia de Cubitas, donde había permanecido durante dos años, a La Esperanza, lugar distante diecisiete leguas de la ciudad de Puerto Príncipe. Es en La Esperanza donde el gobierno acababa de publicar sus nuevas disposiciones al ejército y donde el general Lope Recio Loynaz, comandante de la escolta del Presidente Masó, había establecido su cuartel general, amenazando constantemente a la capital de la provincia.

Hará cosa de dos semanas que el general Blanco ordenó al comandante militar de Puerto Príncipe, general Jiménez Castellanos, que tratase de desalojar al gobierno cubano de La Esperanza, y de capturarlo si posible fuese. Castellanos recibió refuerzos y prometió hacer lo que pudiera.

Ninguna noticia se había recibido hasta esta mañana que anunció Castellanos que, después de dos días de combate, había sufrido una derrota, perdiendo la mitad de su Estado Mayor, 150 hombres y retirándose a Puerto Príncipe siendo perseguido por los rebeldes.

Los batallones de Vergara y Valladolid, que se disponían a salir para Pinar del Río, han sido embarcados a toda prisa para Puerto Príncipe, pues se teme que la capital de la provincia caiga en poder de las tropas cubanas.

Las fuerzas de Castellanos se componían de 2.200 hombres de infantería, 400 de caballería y algunos cañones. Las de los patriotas sumaban un 3.000 soldados, de caballería en su mayor parte, y artillería.

Entre los muertos españoles se encuentra el coronel López Monjo. El fuego no cesó desde el día 12 del corriente hasta el 14 por la tarde que emprendió Castellanos la retirada.

Las bajas de los cubanos no llegan a 100. Dicen los españoles que aquellos tenían las mejores posiciones debido a la espesura del bosque que protegía el grueso de sus fuerzas.

Washington.—El señor Congosto, secretario del gobierno de la Habana, telegrafía al señor Dupuy de Lome que el general Castellanos ha ocupado la villa de La Esperanza donde residía el gobierno cubano, el cual pudo escapar. Al siguiente día, agrega, continuó las operaciones derrotando a 2.500 insurrectos.

En la Habana el censor ha prohibido se repartan los periódicos americanos que se reciben en el correo.

Todos los periódicos de esta ciudad publican las manifestaciones del señor Estrada Palma, hechas con motivo de la presentación de Masó Parra.

*The Herald*, enero 23.—Habana.—Aunque ha comenzado el éxodo de las tropas que habían sido traídas a la capital, todavía siguen guardados muchos lugares de la ciudad, entre ellos las redacciones del *Diario de la Marina* y de *La Discusión*.

Las tropas, lejos de volver a los puntos donde prestaban servicios, son embarcadas a toda prisa para Oriente, pues los cubanos han tomado resueltamente la ofensiva.

Según las noticias recibidas ayer, el general Calixto García hace dos semanas que tiene sitiado a Holguín. Corrobora la certeza de esas noticias el hecho de haber salido para Gibara un vapor llevando dos batallones y artillería.

Prueba también que los cubanos toman la ofensiva en toda la isla es el reciente ataque a La Esperanza, ciudad bien fortificada a pocas millas de Santa Clara.

Aunque se hace sonar la noticia de la toma de Cubitas por el general español Castellanos, créese que sus tropas fueron, al cabo, rechazadas al intentar el asalto a las posiciones que allí, desde hace mucho tiempo, ocupan los patriotas.

Experimentábase gran ansiedad respecto a lo que actualmente ocurre en el Cauto. Hay casi el convencimiento de que la campaña es un fracaso y de que Pando nada podrá intentar ante las fuerzas de que disponen los cubanos.

Pando ha regresado a Manzanillo.

Los ataques a los trenes son el plato del día. Ayer han sido asaltados dos trenes en la provincia de la Habana, uno en Campo Florido y otro en Bejucal.

Los insurrectos están haciendo grandes provisiones de toda clase y redoblan sus esfuerzos en prepararse para la próxima estación de las lluvias. De las ciudades consiguen llevar a lugar seguro abundancia de medicinas. De armas y municiones están bien provistos a lo que parece.

Se anuncia que Blanco saldrá para Oriente el próximo lunes a dirigir personalmente las operaciones.

Los cubanos han volado con dinamita el campamento español situado en la extremidad de la trocha de Júcaro a Morón. Los únicos detalles que se tienen del suceso son el destrozo de las fortificaciones y barracas y el haber ocurrido muchos muertos entre las tropas españolas.

La mayoría de los rebeldes que hace poco se presentaron con los hermanos Cuervo,

después de reponerse, han ingresado nuevamente en las filas rebeldes.

—Pando ha enviado un emisario a ofrecer dinero a varios jefes cubanos. Asegúrese, asimismo, que al general español Aguirre se le han enviado \$70,000 para tratar de conseguir la sumisión del Presidente Masó.

Dícese también que el general Gómez mandó fusilar a un oficial que intentaba conseguir se presentaran algunos de los suyos.

—El censor ha hecho un auto de fe con todos los periódicos americanos recibidos en la Habana. Sólo el *New York Herald* se ha salvado de la quema.

—Washington. Ha continuado animada la discusión en la Cámara sobre los asuntos de Cuba. Mr. Cummings, de New York, pronunció un valiente discurso en favor de Cuba. Mr. King, de Utah, hizo un hermoso elogio del brigadier cubano Néstor Aranguren, y prometió presentar, en breve, los documentos relativos a la ejecución del teniente coronel español Ruiz, echando por tierra, de ese modo, todas las patrañas propaladas por el gobierno español sobre ese asunto.

Madrid. Todavía dura en esa capital la alegría motivada por la última victoria del general Castellanos.

—Londres. El niño Rey de España ya tiene novia.

¡Qué gusto para su madre!

*The Sun*, enero 23.—Habana. Se han recibido noticias anunciando la toma de Holguín por el general cubano Calixto García.

No se tienen todavía detalles del hecho.

—Los cubanos han obtenido una gran victoria derrotando al general Molina en Camarioca, Matanzas. Los españoles tuvieron 48 muertos y 94 heridos. Los cubanos conservaron sus posiciones y sus pérdidas fueron, relativamente, pequeñas.

—La guerrilla española de Palmira fué capturada por los cubanos. Se le dió machete.

—Los patriotas entraron en Jaruco, Habana, llevándose todos los caballos de los guerrilleros españoles.

—En Santiago de Cuba, en el Cauto, se han unido a los cubanos unos mil hombres después del fracaso de Pando.

—Han circulado proclamas en la Habana excitando a los voluntarios a atacar al consulado americano.

*The Herald*, Enero 24 (Edición Europea)—Madrid. Es grande la ansiedad que se experimenta en Madrid con motivo de la agitación que prevalece en Washington en favor de Cuba, y con los movimientos de la escuadra americana.

No hay quien no se pregunte el por qué de todo eso ahora que las noticias son tan buenas.

*El Imparcial*, en un violento artículo dice: "Ahora podemos ver claramente los deseos que tienen los yankees de apoderarse de Cuba".

—Habana. Se han recibido noticias del Cauto anunciando que el general Pando ha sido gravemente herido en un encuentro con los cubanos.

Sus esfuerzos en Oriente han tenido por resultado el más completo fracaso.

—Key West. Se halla en este lugar la escuadra americana compuesta de los acorazados y torpederos *Maine*, *Texas*, *New York*, *Iowa*, *Detroit*, *Indiana*, *Massachusetts*, *Montgomery*, *Dupont* y *Pushing*.

—Jacksonville. El comandante de la armada en Key West ha recibido un telegrama del cónsul Lee. La colonia americana de la Habana se muestra muy inquieta.

*The Sun*, Enero 24.—Habana. Ya están en la Habana dos buques de guerra alemanes. En breve llegará otro.

—La situación se presenta muy grave para España. Blanco dejó la capital hoy lunes, dirigiéndose a Oriente.

Los españoles permanecen silenciosos respecto a la toma de Holguín por el general Calixto García. Asegúrese que este hecho se confirma.

—El gabinete autonomista ha lanzado un manifiesto que ha sido recibido por todos con el mayor desprecio. El documento resulta de lo más ridículo y ha merecido la burla general.

Hay en la Habana la mayor confusión en el campo de la política. Los autonomistas están divididos y los conservadores y reformistas reniegan y murmuran cada cual por su lado. Los únicos que en Cuba están en lo firme son los revolucionarios. Nunca se han hecho mayores colectas para la Revolución.

—Son tantos los temores de Blanco, que ha aprovechado el cumpleaños del Rey para poner en libertad a los detenidos con motivo de los últimas asonadas.

*The Herald*, Enero 25.—Washington. El acorazado de la marina americana *Maine* ha salido para la Habana.

La misión que lleva, dícese, es amistosa.

—La escuadra de los Estados Unidos se dirige a las Tortugas, cuarenta millas de la capital de la isla.

—Se niegan los rumores que han circulado sobre los peligros que amenazaban al cónsul Lee en la Habana.

—Habana. Blanco ha salido para Batabanó en donde se embarcará para Cienfuegos, siguiendo después para Manzanillo.

Parrado le sucederá durante su ausencia en la capitania general.

—Madrid. Dupuy de Lome ha dado seguridades a su gobierno respecto a la actitud del gobierno americano.

*The Sun*, Enero 25.—Washington. Aunque se dice que la misión que lleva el acorazado *Maine* a la Habana es pacífica, prevalece la creencia de que el final de la guerra de Cuba está en puerta.

—Habana. El viaje a Oriente que ha emprendido Blanco es objeto de muchos comentarios. Más que a levantar los ánimos, muy decaídos por el fracaso de Pando, parece que su objeto es eludir el conflicto con los voluntarios, dejando esa copa de amargura en manos del gabinete autonomista.

—La *Unión Constitucional* continúa atacando violentamente a Blanco y a los autonomistas. Después de probar que la presentación de Masó Parra nada significaba puesto que se había conseguido con dinero, hoy, en un editorial, declara que Blanco y Congosto están cometiendo un crimen contra España y sus heroicos soldados, y que el régimen autonómico implantado no es más que una burda comedia.

La edición del diario conservador donde aparecen esas declaraciones ha sido secuestrada por orden del gobierno.

—Entre las lomas de Santa Rita y San Luis, Habana, los cubanos mandados por Aranguren cayeron sobre un batallón español haciéndole unos cuarenta muertos y apoderándose de muchos caballos que conducían.

—*The Tribune*. La Asamblea del Estado de Nueva York, reunida en Albany ha dado un voto de simpatía a la causa de Cuba.

Otro tanto ha hecho la de Mississippi indicando se intervenga pacíficamente o por la fuerza.

ALGO DE TODO

El club de señoras "Hijas de la patria", de Port Tampa City, ha remitido a la Tesorería General \$31.25 recaudados por sus beneméritas socias, las cuales no descansan en sus labores patrióticas.

Gracias a ellas en nombre de nuestro ejército.

Durante el mes de Diciembre próximo pasado ingresaron en el Cuerpo de Consejo de Jamaica sesenta y una libras esterlinas, 15 chelines y dos peniques.

En sesión celebrada el 2 del actual por el club "Mercedes Varona" resultó electa la siguiente Directiva.

Presidenta, Sra. H. de Balmaseda; Vicepresidenta, Sra. M. de Agramonte; Secretaria, Sra. E. B. de Arteaga; Vocales, Sritas. Graceli, E. Rodríguez y E. Ramírez, Sras de Landa y de Matamoros y Srita Aguirre.

Sea enhorabuena.

Como estaba anunciado, en la noche del sábado celebró en *Carnegie Lyceum* la fiesta organizada por el simpático club de niñas *Las Dos Banderas*, a la cual, a pesar de la lluvia y la nieve, asistió una concurrencia escogida y numerosa.

"La fuga de Evangelina" obra escrita por el Sr. Desiderio Fajardo Ortiz para las niñas del expresado club, obtuvo un éxito completo y en su desempeño se distinguieron los artistas, encargados de desempeñarla, sobresaliendo el niño Tito Ortiz en el papel de Perico y la briosa Hortensia Díaz.

Por indisposición de niño M. A. Trujillo encargóse otro actor de hacer de voluntario.

Las niñas María Díaz, Luisa Rodón, Hortensia Díaz, Leopoldina Trujillo, Gloria Rodón y N. N. interpretaron perfectamente a los personajes de la obra, asimismo los niños Enrique Varona, Rodolfo Alvarez, M. A. Martínez, Guillermo Díaz y H. de Blak.

Todos merecieron los aplausos que el público les tributó.

El autor fue llamado entre bravos y aplausos. Reciba también los nuestros el Sr. Fajardo Ortiz por su felicísimo juguete y sepa que nos sería muy grato asistir a otra representación de "La fuga de Evangelina".

Los otros números del programa resultaron igualmente brillantes. El vals de Dinorah cantado por *Mlle Bournehaix*; el vals "La Asamblea" de Victor Pacheco, ejecutado al piano por la niña Esther de la Peña; el *minuet* por las niñas Ubita y Panchita Guerra, Blanca y Adela Baralt, Rosita Agramonte y Ofelia Costa encantaron a la concurrencia que aplaudía sin cesar.

Los Cuadros Plásticos, del mejor efecto, coronaron tan deliciosa fiesta dedicada a los heridos del heroico ejército cubano.

Felicítamos al club "Las Dos Banderas", al autor de "La fuga de Evangelina", al Dr. Zayas que dirigió la escena, a los artistas y a cuantos tomaron parte en la hermosa y patriótica función del pasado sábado.

El sábado llegó de Santiago de Cuba el Sr. Patricio Corona, uno de los expedicionarios de

Antonio Maceo que guardaron larga prisión en aquella ciudad.

Deseamos que recupere su salud, actualmente quebrantada por las penalidades que ha tenido que soportar en los calabozos españoles.

SECCION DE ANUNCIOS.

MI OBOLO A CUBA

POR RAFAEL ABREU LICAIAC 1897.

Un tomo elegantemente impreso con los retratos de MARTI, GÓMEZ y MACEO, \$0.50. Diríjanse los pedidos acompañados de su importe en sellos de correo de cualquier país a E. M. RESSERT, Santo Domingo, R. D.

Por la Independencia.

FOLLETO DE 76 PÁGINAS.

Contiene la exposición de las emigraciones al Gobierno de la República de Cuba, y los discursos de protesta contra la autonomía, pronunciados en *Chickering Hall* el 5 de noviembre.

Precio 10 centavos el ejemplar. De venta en la Delegación y en la Administración de PATRIA, 56 NEW STREET.

M. A. ZALDIVAR Agente de negocios.

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Papelaría francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Giros de letras, etc., etc.

DUVAL Y CAROLINA, Key West. P. O. Box 107.

MARTÍ y su OBRAS POLITICAS DISCURSO DE

Enrique José Varona.

De venta en la Administración de PATRIA, New Street 56, en la de *El Porvenir*, New Street 51, en la oficina del señor Ponce de León, Broadway 40 y 42 y en la imprenta de S. Figueroa, Pearl Street 284.

CUBA EN 1896.

MAPAS de la ISLA de CUBA,

con la demostración, en colores, de la vasta extensión de territorio en que dominan los patriotas, las ciudades que aún ocupan los españoles, y la parte occidental que está en disputa. La situación geográfica, que ocupa Cuba en el mundo americano, está perfectamente señalada, por las islas y continentes dibujados a su alrededor. Se vende al precio de 25 centavos el ejemplar, y \$2.50 la docena en la *Imprenta América*, 284 Pearl Street, New York.

OBRAS DE E. J. VARONA.

Psicología, 1 vol. 4.º de 475 págs. \$2.00 americano. Moral, 1 vol. 8.º de 250 págs. \$1.00 idem idem. Artículos y Discursos, 1 vol. 8.º de 300 págs. \$1.10 idem, idem. De venta en la oficina de Néstor Ponce de León, 40 Broadway, y en la de PATRIA, 56 New Street.

IMPRENTA "AMERICA"

S. FIGUEROA.

284-286 Pearl St. New York

ABIERTO este establecimiento tipográfico al favor de los que hablan nuestro idioma y tienen nuestros mismos ideales y sentimientos artísticos, garantiza la bondad y corrección de todos los trabajos que se le encomiendan, por extensos, difíciles ó complicados que sean.

Puede hacerse cargo de toda clase de Traducciones del Español a los idiomas Inglés, Francés, Alemán, ó Italiano ó viceversa.

A los Cubanos

En casa particular se brinda hospedaje (casa y comida) por \$3.50 por semana. Pieza a la calle. Dirigirse a la señorita Blanca, 126 West 25th Street, 2º piso.

IMPORTANTE

Recomendamos a todos aquellos que desean proveer de ROPA HECHA a la familia y de artículos de CAMISERIA, visitar el Establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son

donde serán atendidos por el SR. RAFAEL RUFO TERRY, representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL é HISPANO AMERICANO de dicha casa. Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA. 611 al 621 Broadway esquina a Houston. NEW YORK.



Pídase nuestro último catálogo logo profesamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba. F. J. GODOY & Co., FABRICANTES. Dirección: P. O. Box 1232, New York

LOGIA "FRATERNIDAD"

L. A. M. (CUBANA)

RITO ESCOCÉS A. Y A.

CELEBRA SUS SESIONES LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS DE CADA MES, EN EL GERMAN MAS. TEMPLO, Calle 15. E., núm. 220.

Invia fraternalmente a todos los hermanos que se interesan por la Or. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO. Manuel Andrade, 32 Platt St., N.Y. R. M. M. Wainig o Lopez, 86 Beaver St., N.Y.

BENJAMIN GIBERGA NOTARIO PUBLICO.

56 NEW ST., ROOM 6. NEW YORK.

NUEVO SALON DE BARBERIA

DE EMILIANO PÉREZ

SITUADO EN EL HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street

NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

SE SOLICITAN SEÑORAS Y SEÑORITAS HASTA 35 AÑOS DE EDAD,

en una fábrica de seda a 60 millas de la ciudad de New York. Transporte gratis. Acúdase a A. de Varona 729 Montgomery St., Jersey City, N. J., ó a Herman Simon, Easton Pa. Se dá trabajo a domicilio en Easton Pa.

BOARDING HOUSE CUBANO.

¿Quiere Usted vivir barato y bien? múdese al boarding House de Alfredo Du Bouchet 249 West 25th St.

Precios 5, 6 y 7 pesos por persona. Para familias, precios convencionales.

SE ALQUILAN

3 cuartos juntos ó separados con acción a la sala y la cocina en casa de familia cubana, en la calle 41 número 200, Oeste, 2º piso por la 2ª escalera.

J. MARTIN.

LA DELEGACION DE LA REPUBLICA DE CUBA HA DISPUESTO LA ACUÑACION DE UNA MONEDA DE 910 DE PLATA FINA Y PESANDO 348 GRANOS. SEGUN EL DISEÑO QUE AQUI APARECE.

Esta moneda será un valioso recuerdo de nuestra heroica lucha por la independencia, redimible a la par por la República después de la emancipación de la isla por las fuerzas españolas y se halla de venta en las oficinas de la Delegación al precio de un peso.

Se harán envíos por el correo interior en paquete certificado con el siguiente recargo: Una, 10 ctvs.; dos 12 ctvs.; tres ó cuatro, 14 ctvs.; cinco, 16 ctvs.; seis ó siete, 18 ctvs.; ocho, 20 ctvs.; nueve, 22 ctvs. Los pedidos de diez monedas hasta 20 se remitirán con un recargo de 25 ctvs., a cualquier punto de los Estados Unidos, los de veinte para arriba se expedirán por su valor nominal, porte franco, al recibo de los fondos correspondientes. Para el exterior hay que añadir el costo del porte, según la tarifa postal.

JOSE ZAYAS, COMISIONADO FINANCIERO, ROOM 6 56 NEW STREET, NEW YORK.